
Приложение 1 
 

Движение краеведов «Северное трехречье»: 
20 лет плодотворной работы 

 
(доклад председателя движения Н.В. Шептякова  

на пленарной части Стефановских чтений) 
 

Уважаемые коллеги, дорогие гости! 
 
27 февраля 1999 года в детском саду «Сказка», где тогда располагался 

и филиал краеведческого музея, держал я учредительную речь перед 
полусотней земляков, создавая движение краеведов «Северное трехречье» – 
нечто абсолютно новое, небывалое, но и предвидя большие потенциальные 
возможности. И меньше всего думал тогда о каких-то будущих юбилейных 
датах. А вот наступилои 20-летие родного детища!  

Вспоминается ехидный вопрос в духе того времени замечательного 
журналиста Александра Яищницына, известного на тот момент критика-
скептика, снимавшего телевизионную картинку события: «А на какие деньги 
вы собираетесь жить-работать, существовать?» А причём были финансы? 
Мало кто понял тогда философию нового, подчёркиваю, общественного, 
формирования.  

Было создано именно движение, объединились по интересам, в первую 
очередь притянули интеллектуальные силы, тяготеющие к исследованиям. И 
самым главным все эти годы оставался личный энтузиазм! Эта добрая воля 
каждого участника движения слилась в общий поток, усиливая ручейки в 
большие реки, как географическое Северное трехречье создаёт Двину-
матушку.  

Оказалось, точное попадание, сплотились люди, которым стало 
интересно быть вместе, двигая своё поисковое, двигали общее. Приведу 
такой пример: в одном архангельском краеведческом обществе годовой 
членский взнос – 20 тысяч рублей! Шикарно можно жить, если много 
человек на учёте.  Мы же здесь вносили и вносим в «общий котёл» лишь 
свою энергию, желание закрыть белые пятна истории Севера и шире. Мы 
живём и творим – на почве подвижничества!Однако статус наш не менее 
высок, чем скреплённый денежными отношениями.  

Это и есть главный, отличительный, признак феноменальности СТ, его 
главного достижения – Стефановских чтений, о которых с восторгом 
отозвался московский краеведческий центр, впервые ознакомившись с 
нашим бытованием. Мы, сами на месте объединившись, стали объединять 
весь Русский Север, к нам потянулись, у нас трибуна, у нас общение, у нас 
важный результат – издаются сборники проводимых конференций-чтений. У 
нас признанный методический краеведческий центр. Любопытно и, наверное, 
закономерно, нашим брендом воспользовались и работники культуры, 
придумав кластер по развитию туризма на территории.  



Разумеется, без финансов не обходились. И все, пусть и скромные 
денежные вливания, – местный административный ресурс. Все десять томов 
«Двинской земли» выпущены только с помощью городской и районной 
властей. Спасибо! Это именно партнёрские отношения, отражающие 
заинтересованность, поддержку местным самоуправлением общественной 
инициативы, понимание задач и проблем краеведческого движения. 

 
К нашему 20-летию подготовлены два издания, которые итожат 

пройденный путь. В газете дан краткий конспект достижений «Северного 
трехречья», названы наши главные и лучшие мероприятия, дана многоликая 
фотолетопись. А в книжке «Летопись второго десятилетия» уже максимально 
расписаны события краеведческой жизни, подробно, месяц за месяцем. 
Кстати, вкупе с летописью первого десятилетия (вышла в 2009 году),– это 
уже источник для исследования, осмысления пройденного пути. И это 
освобождает меня от перечисления трудов-вех.  Потому, лишь расставлю 
некоторые оценочные акценты.  

 
В деятельности «Северного трехречья» зримо прослеживается 

системность. Это связка малых, юношеских, и, так сказать, взрослых, 
больших Стефановских чтений. И теперь расширение практики чтений – в 
2017 году провели первые Ракитинские чтения, лишь по городской тематике, 
их продолжим. Это сочетание издания как коллективных сборников, так и 
персональных краеведческих книг участников движения, увязанное с пока 
начальной, опытной,практикой конкурсной оценки выходящих за год книг. 

 Это постоянное участие ряда наших исследователей в котласский 
транспортной конференции, побуждающее участника максимально 
качественно подготовить доклад, что является навыком шлифовки научного 
мышления. Это давно работающий родословный клуб при музее, 
инициированный именно краеведами «Северного трехречья». Это трудная, 
но благородная работа учёбы молодых краеведов, к чему ещё вернусь.   

 
Однако, мы проплыли по рекам своей трёхреченской истории отнюдь 

не безоблачно. Как и любого развивающегося в сообществе явления, нас 
коснулись и неурядицы. Если в творческом отношении есть даже чем 
гордиться, то в организационном плане имели самый настоящий кризис. При 
смене лидерства кратковременно практически потеряли управляемость, были 
на грани распада. И даже вынуждены были дискуссировать о судьбе 
Стефановских чтений. Но благодаря ответственности и воле с честью 
прошли это испытание, доказав жизнеспособность и огромный потенциал 
«Северного трехречья», на сегодняшний день одного из ведущих в городе и 
округе некоммерческого объединения, известно по всей стране.  

В последние два года мы, усиленно постаравшись, совершили 
настоящую организационную революцию. Полностью переработан и 
осовременен Устав движения, он прошёл тяжёлую процедуру 
перерегистрации – и 5 июня 2018 года зарегистрирован в органах юстиции. 



Мы, наконец, совместили юридический и фактический адреса. Изменено 
число членов правления – девять вместо пятнадцати.  

И самое главное, мы обрели настоящий свой дом – в музее. Краеведы 
вошли в состав нового музейного органа – Учёного совета. Собираемся 
вместе с его сотрудниками участвовать в подготовке трёхтомника 
материалов к истории Котласа, стартового для написания дальнейшей 
полновесной летописи города. И это – важнейший фактор плодотворной 
дальнейшей деятельности. Мы там, где должны быть, у нас одна с музеем 
краеведческая семья. Спасибо огромное руководству и сотрудникам музея за 
крышу (в буквальном смысле) и поддержку начинаний! 

 
Какие же главные задачи стоят перед краеведами-общественниками 

уже в начавшемся третьем десятилетии существования?  
 
Сохранить все наработанные традиции, осмыслить накопленный опыт 

и, самое важное, развиваться! Мы же – движение, вся суть в этом. И главный 
вектор этого развития видится не столько в изобретении новых форм работы, 
сколько в росте качества краеведческих исследований.  

На момент – это главнейшая проблема. Мы многое умеем, достигаем. 
Но подлинное краеведение – это научное краеведение. Овладевать методами 
научного мышления, овладеть методологией исследований, научиться 
грамотно издавать свои книги и писать статьи после исследований, быть 
примером во всём этом – вот что встало в повестку дня.Первый важный 
разговор на эту тему уже состоялся в декабре минувшего года на 
специальном заседании правления движения. 

Нужна по-прежнему и помощь – без поддержки местной власти нам не 
издать итоговые сборники чтений.  А они уже – тоже важнейшая 
составляющая всего процесса, закрепляющая содружество исследователей. А 
если и шире посмотреть: снова громко говорю вслух о местном и 
региональном книгоиздательском фонде. Давайте вместе думать над этим! 
Мы готовы бы тогда по продуманной программе исполнять социальные 
заказы по углублению знаний и пропаганде местной истории, через книги. 

Есть мысли – в будущем соединить Стефановские чтения с каким-либо 
ярким местным событием, выйти из узких специфических рамок. Полагаю, 
именно из Котласа получит старт идея создать реестр областных 
краеведческих сил (в рамках проекта – и словарь краеведов, начнём, 
естественно, с родных котлашан).  

А вообще сегодня вечером, на подведении итогов чтений, хотелось мы 
услышать предложения по всему спектру регионального краеведения, чтобы 
обозначить позиции-проблемы и в дальнейшем организовать полноценный 
круглый стол, ведь мы давно лелеем некий областной съезд краеведов. 
Видимо, кроме Котласа никто и не возьмётся осилить такую задачу.  

Зная общую обстановку, считаю нашей задачей вовлечь в орбиту 
«Северного трёхречья» и тех, кто не участник движения, но вершит великие 
бесценные дела! В соцсетях блистают некоторые котлашане, выставившие 



уже тысячи потрясающих снимков, на них – предметная, в лицах, событиях 
история. Кто знает этих людей? Почему мы не общаемся с ними?     

Озвучу и такую, вроде мелкую, текущую задачу: давно собирались, и 
вот в мае уже точно будем в Котласе высаживать краеведческую аллею, 
своеобразный ответ на юбилей. И ведь это так символично! 

 А другая для меня символичная и продуктивная вещь. Буквально 
позавчера в городской администрации состоялась рабочая встреча по школе 
юного историка. Это наше котласское начинание от «Северного трехречья» 
тоже не имеет российских аналогов. Но по ряду причин забуксовало. Итог 
мозгового штурма представителей музея, комитетов по образованию и 
культуре, «Северного трехречья» замечательный: взят не просто курс на 
реанимацию школы, но и выработаны конкретные меры для реализации 
этого: место (центром явится музей), порядок формирования этой 
двухгодичной школы и её программ, конкретных занятий, наконец-то 
намечается и сближение с учителями истории (их тоже надо учить 
настоящему краеведению!)  

Попутно выражу глубокое своё сожаление о несостоявшемся 
областном проекте, нашей же инициативе. Мои ближайшие помощники-
директора подготовили в конце 2018 года великолепный проект, но он не 
победил в конкурсе (не вписались мы в критерии его организаторов, не 
разглядели они в нём важную социальную миссию). А задумана была годовая 
программа учёбы большого краеведческого актива – от молодёжи до 
состоявшихся исследователей, проведение других масштабных 
краеведческих акций с дальними прицелами). 

А за коллективным приглядом за школой юного историка – 
дальновидная позиция местного самоуправления, его подведомственных 
структур, краеведов. Мы прекрасно знаем, краевед – человек чаще пожилой. 
И система вовлечения в краеведческий процесс молодёжи – исключительно 
важна, безгранично нравственна. Уверен, полное обновление школы юного 
историка снова покажет возможности результативного партнёрства.    

Уважаемые земляки и наши гости. Вы заметили, что не назвал ни 
одного имени. Но мы должны знать своих героев. И это произойдёт уже 
через считанные минуты, когда начнём награждать патриотов 
родиноведения. Какой замечательный корпус краеведов у нас 
сформировался! Талантливые исследователи. Надёжные организаторы. 
Восхищаюсь каждым из вас, дорогие соратники! Сердечно благодарю за 
глубокую пахоту нивы краеведения! 

 
  Неповторимый корабль – Котласское историко-просветительское 

местное общественное движение краеведов «Северное трехречье» – полной 
грудью набрал в свои паруса опыт, энергию энтузиазма, мудрость взросления 
и продолжает своё удивительное, богатое на впечатления плавание-
путешествие с самыми благородными целями.  

 
Пожелаем ему успехов!  




